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电视剧《最美的乡村》完美收官——

用“绣花”功夫讲好脱贫攻坚故事
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□河北日报记者 田 恬

6月20日，以“脱贫攻坚、全面小康”
的重大历史使命为时代背景，讲述新时
代共产党人积极响应党中央号召，奋战
在脱贫攻坚一线的电视剧《最美的乡
村》，迎来了完美收官。该剧自6月6日
晚登陆央视一套黄金档以来，实时收视
率持续走高，连续多日位于收视排行榜
首位，不但受到观众和业内专家好评，
也坚定了河北人民打赢脱贫攻坚战的
信心和决心。

展示党和人民小康路上
的“脱贫精神”

接地气，生动鲜活，富有人情味，是
《最美的乡村》带给大家最大的感受。
观看剧集，不难发现，无论是故事还是
语言都具有鲜明的新时代特点。不少
观众表示，这就是发生在当下农村的事
情，甚至就是自己身边发生的故事。“院
子里说说笑笑的农村妇女，跟我们老家
简直太像了，这个剧很真实！”

《最美的乡村》以承德市精准扶贫、
精准脱贫过程中涌现出的优秀乡镇干
部和自强不息的承德人民为创作原型，
通过青山镇党委副书记唐天石、包村第
一书记辛兰和返乡创业青年石全有三
个相对独立的人物和故事，以精准扶
贫、精准脱贫为宗旨，激发、教育、引导、
扶持贫困群众开启“志与智”的升华，从
而走上脱贫致富奔小康的道路。

剧中，将扶贫干部不达目的决不罢
休的坚强意志、扶贫工作中闪现的智
慧之光以及基层干部群众对脱贫攻坚
这一政策的思想转变，展现得淋漓尽
致。第一单元中，上河峪村老支书邢
铁山和现任村支书卢振兴，从一开始
不想给国家添负担的“假脱贫”，到最
后在唐天石的帮扶下，实现了“真脱
贫”；那家沟村的张金柱从一开始向女
婿索要上万元的彩礼以备养老，后在
唐天石的帮扶下，跟随大家一起养蜂，
最后实现了物质和精神的“双脱贫”，
彩礼也变成了象征性的一千元。在如
何精准脱贫上，唐天石针对上河峪村
发动村民搞农家特色游、手工满绣，在
那家沟村发动大家搞起养蜂产业等，
都属于对症下药、因地制宜，精准施
策、绿色发展，体现了“绿水青山就是
金山银山”的理念。

2020 年全面建成小康社会，是党
对全国人民的庄严承诺，带领贫困人
口实现全部脱贫出列，基层党员干部

冲锋在前、功不可没。因而，创作这样
一部电视剧，让主创人员深感责任重
大、使命光荣。“我们的目的就是要啃
下这块‘硬骨头’，写好这部新时代的
脱贫攻坚故事，生动展示党和人民小
康路上的‘脱贫精神’。”该剧总编剧之
一杨勇表示。

深入挖掘扶贫脱贫的
内涵和外延

《最美的乡村》聚焦产业扶贫、生态
扶贫、科技扶贫，体现了真扶贫、扶真
贫、真脱贫和“志智双扶”的精准扶贫理
念，刻画了广大党员干部群众齐心协
力、攻坚克难的新时代奋斗者群像。剧
中的农家乐特色旅游、养蜂合作社、满
族手工刺绣、栽培食用菌等，将现实中
农村脱贫致富奔小康的产业项目搬上
荧屏，展示了扶贫工作为农村留下了巩
固脱贫成果的产业项目。

据杨勇透露，《最美的乡村》在正式
进入创作后，最先做的就是深入生活，先
后采访了一些先进人物，有抛家舍业奋

斗在扶贫一线的乡村干部、驻村干部，有
脱贫后过上幸福生活的贫困户代表，更
有为扶贫殉职的驻村干部的家属，掌握
了鲜活的第一手材料。“其实，在脱贫攻
坚战这场看不见硝烟的战役中，全国各
地都有扶贫干部牺牲在脱贫攻坚第一
线，他们的事迹令人感动，成为我们剧本
创作的鲜活素材和动力源泉。”

该剧总编剧之一、监制郭靖宇表
示，农村扶贫工作既繁琐又细致，到基
层做乡村工作的人是真心不容易。“很
多乡镇领导甚至是县领导，能把哪个村
哪个组哪户人家，一家几口、收入多少
等情况讲得清清楚楚。”

该剧对基层干部在实施扶贫脱贫
精准施策，对村民“志智双扶”激发动
力，对落实党和国家扶贫政策一盯到底
过程中，艰辛付出、无怨无悔的精神进
行了充分展示。在杨勇看来，贫困群众
有意愿、有动力摆脱贫困，村镇干部也
不愿意被贫困帽子压得喘不过气来。

“他们中有很大一批人有觉悟、有激情，
也有能力带领村民脱贫致富，展现出的
敬业精神值得钦佩。”

《最美的乡村》虽浓墨重彩于河北
北部城乡山水之间，却能揽括脱贫攻坚
战中的各种典型，借一斑以窥全豹。扶
贫不仅体现在戏内，功夫更在戏外。导
演巨兴茂感叹：“我们走过了许多村镇，
真正了解到扶贫干部和脱贫群众的喜
怒哀乐，脱贫攻坚这一‘战’确实不容
易。”

文艺创作要下足“绣花”
的功夫

宽城潘家口水库，平泉辽河源头，
滦平金山岭长城……《最美的乡村》全
部在承德取景拍摄。“这部剧中的人
物，有许多原型都是家乡人，拍摄的也
都是家乡景，刻纸艺术、满绣艺术都是
家乡艺术，漏粉条、打铁、木工也都是
家乡的民间手艺活。”郭靖宇相信，这
部剧能给家乡的朋友带来浓浓乡愁和
童年回忆。

“郭靖宇曾和我谈到，离开了生他
养他的这片沃土，他就失去了感觉。因
此，我从他的剧作中，看到了充满生活
质感的艺术表达，触摸到每一个人物质
朴又鲜活的气息，也包括百姓生活中的
忧伤与希望，自然环境的美丽与人民的
奋斗精神，这些感悟在他们的艺术呈现
中也就顺理成章了。”在省影视家协会
驻会副主席汪帆看来，郭靖宇带领主创
团队再次重装出征，深入到脱贫攻坚第
一线，体验生活，挖掘典型，搜集素材，
在此基础上确立了“三个单元”的故事
框架和叙事模式，将脱贫攻坚故事全
面、深刻、细腻、鲜活地浓缩在30集电视
剧中。

“《最美的乡村》秉持为人民抒写、
为人民抒情、为人民抒怀的创作理念，
以紫塞大地上的扶贫干部和贫困群众
为表现主体，演绎出了一幕幕精彩故
事。”承德广播电视台总编辑杨正义表
示，剧中没有坏人的角色定位，即使是
只求救济、不想付出的贫困懒汉，也有
其人性向善的一面，通过这些人物情感
的转变，使“志与智”深植于贫困群众的
内心，在脱贫路上一个也不能少的目标
下，让一个个鲜活的个体汇入脱贫攻坚
的滚滚洪流中去。

“精准扶贫要下足‘绣花’功夫，我们
文艺创作同样也用了‘绣花’的功夫，经
过了反复推敲、打磨，坚持精益求精。”杨
勇表示，主创人员是带着责任、带着使命
进行艺术创作的，饱满的创作激情和丰
富娴熟的艺术手法，保证了这部电视剧
叙事艺术的张力和故事的吸引力。

□河北日报记者 赵瑞雪

今年49岁的王跃辉有两个“身份”：一是
任丘市教育体育局业余体校田径队的教练，
二是任丘市第二中学高二体育班的班主任。
6月初，随着高二学生复课，他在指导业余体
校田径队队员进行训练的同时，又要准备任
丘二中体育班 60 名学生的班级管理和教学
工作,“从前年开始，任丘二中让身为体校教
练的我担任高二的班主任，这在市里是头一
个，我可得好好干。”

据任丘市第二中学体育组组长王宗圈
介绍，该校的体育老师共有 14 名，其中包括
来自体校田径队的教练 3 人。他们自 2008
年起就在学校任教，人事关系和工资待遇不
变，既缓解了学校体育师资不足的问题，又
不增加学校负担，还让学校的田径项目成绩

“加分”不少——2017年，该校田径队在全国
中学生田径锦标赛中晋级决赛，是河北省唯
一晋级决赛的普通高中学校。

让体校教练进校园，是任丘市教育体育
局为解决中小学体育师资短缺做出的尝试之
举。自2008年以来，该市已派出足球、田径、
乒乓球等项目的11名体校教练，常年在一些
中小学校任教，除了带起了任丘二中的田径
项目，还带动市第六实验小学发展起校园足
球并成为全国校园足球特色学校。

为促进青少年健康成长，增强学生体育
锻炼的兴趣，近年来，任丘市大力推进体教结
合，利用相关体育协会和俱乐部的师资力量，
推动各种体育活动进校园。同时要求各学校
设置相应体育课程，进行中小学校园体育“一
校一品”建设。

“这几年，我们响应省和沧州市号召，还重
点开展了冰雪进校园工作。不仅发动市里的
轮滑协会和俱乐部进校教学，还加强了师资培
训，仅2019年就培训轮滑、陆地冰壶项目教师
230余名。”任丘市教育体育局体育科科长李
亚昌说，2019-2020雪季，任丘市通过举办线上冰雪知识竞赛、冰雪
运动手抄报大赛、冰雪知识讲座等活动，实现了冰雪运动在全市137
所中小学、近十万名学生中的全覆盖。

上好体育课，离不开相应的场地设施。据李亚昌介绍，为补齐
乡镇中小学校场地设施短板，今年，任丘市将投资2700多万元，为
10所乡镇中学建设塑胶田径场。为助推冰雪运动推广普及，该市
还将在北师大任丘附属学校体育馆内建设一座600平方米的仿真
冰滑冰馆，在市青少年活动中心改建一座 450平方米的仿真冰滑
冰馆，这两项建设工作已列入任丘市2020年24项民心工程。

“今年，市财政将拨款850万元设立冰雪运动专项资金，专门用
于推进校园冰雪运动开展。我们今年计划为每个学区符合条件的
学校修建轮滑场地，同时开设更多冰雪运动课程，举办更多真冰真
雪的赛事活动，带动更多青少年参与冰雪运动。”李亚昌满怀期待。

全民健身基层行
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河北日报讯（记者陈华）从省体育
产业协会获悉，6月 6日启动的为期一
周的河北省首届体育消费季期间，以
全省 6000 家体育企业 1/3 复工估算，
全省参与群众约百万人，带动消费上
亿元。

以“你运动 我补贴”为主题的我
省首届体育消费季，参与的健身场馆
和体育企业数量共计 167 家，141 家体
育企业中 136 家为省内企业。优惠方
案分为发放免费体验券、折扣卡/券，

赠送礼品、会员卡，体育用品优惠，创
意营销及其他优惠五个类型。参与
首届体育消费季的健身场馆和体育
企业优惠让利总额达到 10046.4万元，
其中发放免费体验券金额 3321.4 万
元，折扣卡/券让利金额 4710.3 万元，
赠送礼品或会员卡让利金额 31.2 万
元，体育用品优惠金额33.1万元，创意
营销及其他优惠项目让利金额 1950.4
万 元 ，让 广 大 群 众 切 实 享 受 到 了
实惠。

据不完全统计，首届体育消费季
期间，平均每家体育企业接待 480 人
次，营业额50640元。

此外，从 6 月 6 日起，总额达 1500
万元的2020年河北省体育消费券也正
式上线发放，首届体育消费季期间发
放总额达到200万元，平均每天28.6万
元。期间六种面值的体育消费券，按
照领取数量的比例，由大到小排序为：
50元面值的领取比例为33.42%，100元
面值的领取比例为21.8%，30元面值的

领取比例为 18.07%，10 元面值的领取
比例为 13.35%，15 元面值的领取比例
为 10.45%，20 元面值的领取比例为
2.91%。

一系列措施带动了体育企业丰富
产品供给，增加了健身场馆的消费人
次。首届体育消费季期间，唐山市健
身场馆开业率达98%以上，体育企业销
售额同比增长 15%左右。定州市健身
场馆营业额增长 8%，体育企业销售额
也有较大幅度增长。

河北省首届体育消费季盘点

参与群众约百万 带动消费上亿元

河北日报讯（记者赵瑞雪）
在经历了长达151天的休战后，
6月20日，2019-2020赛季CBA

（中国男子篮球职业联赛）常规
赛迎来复赛。出于疫情防控的需
要，重启的CBA联赛分为青岛、
东莞两个赛区，同时赛程进行了
缩减，参赛人员也一直处在相对
封闭的条件下生活、训练和比
赛。复赛首日，5场比赛以看台空
场的方式进行，各支球队阵容也
有了很大的变化，半数以上球队
采用“全华班”出战。

“全华班”等变化会影响比
赛吗？对此，河北翔蓝男篮主教
练魏明亮认为，对于球队和国
内球员而言，这并非坏事。虽然
河北翔蓝不能参加 CBA，只能
参 加 NBL（全 国 男 子 篮 球 联
赛），但魏明亮认为在这一点上
两个联赛差不多。“NBL相对而
言赛事较少，‘全华班’可以给
国内球员更多比赛和锻炼的机
会，这对于明年的联赛也非常
有利。”他表示，今年河北翔蓝
下了很大功夫，引进了一批优

秀的国内球员，后续在比赛允
许的情况下，他们会尽量多给
这些球员上场的机会。

CBA顺利复赛为球迷注入
了精神力量，使得球迷对其他
篮球联赛重启的渴望增加，但
不能不看到，实际情况并非预
期中那样乐观。首先是在6月10
日，作为国内女子篮球顶级联
赛的WCBA已经宣布取消了本
赛季的后续比赛；而作为中国
第二大篮球联赛的 NBL，由于
之前的重启方案时间与CBA撞
车，何时重启目前仍未可知。

“CBA 复赛让球队和球迷
们都渴望已久。”WCBA参赛俱
乐部——河北英励篮球俱乐部
总经理刘昊表示，球员们很受
激励和鼓舞，纷纷表示要加强
训练，以最好的状态去迎接即
将到来的全运会预赛。

魏明亮也表示，他们在时
刻关注 CBA 动态，同时静等中
国篮协对 NBL 赛事的后续安
排，俱乐部和球员都在为此积
极备战。

CBA复赛鼓舞我省两家篮球俱乐部

“全华班”给国内球员更多机会


